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日本乒乓球名将石川佳纯18日在东京出席了一场退役发布会，正式宣布结束自己
长达23年的乒乓球职业生涯，她还用中文再次感谢中国球迷的支持和祝福，称每次
在中国比赛都有“主场”的感觉。

当天的发布会在东京市中心的一座大厦内举行，大约有200名记者和嘉宾参
加。30岁的石川佳纯在开场白中表示，3月份的时候，由于没能进入今年德班世
乒赛的日本队名单，她便下定了退役的决心。

“我决定将4月在中国（新乡和澳门）举行的世界乒乓球职业大联盟（WTT）
冠军赛两站比赛作为最后的比赛，但除了家人，我当时没有告诉任何人，我希
望球迷们在不知情的情况下看到我拼尽全力的样子。”

说到这些时，石川有些哽咽。在澳门站女单八分之一决赛中 1∶3不敌
中国选手陈梦的比赛，成了石川职业生涯的最后一场比赛。5月1日，她通
过多个社交媒体，分别用中文和日语宣布了退役的消息。她在微博上用中
文发布的退役消息长达 1000多字，还配上了 50多张图片，感情色彩强烈。
这条退役的帖子下面收到了近万条热情洋溢的评论。

记者在发布会上问她对于这些评论的感想，石川用流利的中文说：“在
新乡和澳门的比赛，现场有很多球迷给我加油，感觉是非常幸福的事情，去
中国比赛就像是主场的感觉。”

石川说：“从 13岁开始，带我训练的都是中国人，所以我在微博上表达
感谢，自己也没有想到那么多人给我祝福，非常开心，非常感谢！”

说完这些话，现场响起了热烈的掌声，石川又将这些话翻译成日语。接
下来，石川表示，将来如果有机会，她也希望像福原爱一样到中国参加一些
活动，或者在中国举办“感谢之旅”，近距离与中国球迷交流。

日本记者非常关心她对中国乒乓球的看法，石川说：“中国是世界上乒
乓球最强的国家，每次面对中国球员时，我都觉得很难获胜。我与很多中
国优秀选手都比赛过，从中获益匪浅。中国队是学习的对象，也是非常想
赢的对手，总之有非常多的回忆。”

她特别提到了陈梦：“我们是同一代选手，少年时代就多次相遇，她是
非常值得尊敬的选手。在球场外，我们也是朋友，最后的两站比赛中都跟
她对战，让我感到一种不可思议的缘分。”当被问及对日本的后辈选手挑战
中国选手有何寄语时，她说：“面对中国队这堵高墙，希望他们每次都全力
去挑战，也许会有突破口。”对于退役后的打算，她说：“我想学习，想挑战新
的事情。以前训练几乎占据了我每天的大部分时间，我喜欢运动，所以会
选择与运动相关的领域。不论如何，我都会在乒乓球上有所‘报恩’。”

石川佳纯曾经五次赢得日本全国锦标赛女单冠军；日本队在伦敦奥运
会和东京奥运会上两次赢得女团银牌、在里约奥运会上赢得女团铜牌时，她
都是主力选手；她还在2017年世乒赛上获得混双冠军。（王子江 杨汀）

2023年苏迪曼杯世界羽毛球混合团体锦标
赛 18日结束小组赛争夺，中国队以总比分 5∶0
击败丹麦队，一场未输强势晋级八强。

淘汰赛抽签仪式在当晚所有小组赛结束之
后进行，虽然已是晚上十点半，但现场仍有许多
观众观看抽签。最终，四分之一决赛对阵是：中
国队对印度尼西亚队，泰国队对日本队，马来西
亚队对丹麦队，韩国队对中国台北队。

在A组头名争夺战中，中国队在男单上有
所调整，派出“00后”小将李诗沣；其他四个单项
则派出了排名最高的球员。而丹麦队则有所保
留，头号男单安赛龙没有出场，混双和女单也没
有派排名更高的球员。

首场混双比赛中，面对世界排名第 31位的
马蒂亚斯/马厄隆，世界第一的郑思维/黄雅琼在
第二局遭遇顽强抵抗，好在他们稳住阵脚，以
21∶9和21∶19取胜。

“雅思”组合并没有出战上届苏杯，如今在
主场参赛，郑思维还担任国羽队长。他说：“团
体赛场上的那种气势（很重要），对手可能这一
段打得好，我们就会陷入他们的节奏，就会止不
住地丢分，但我们要做的就是尽快调整回来。”

今年全英公开赛男单冠军李诗沣迎来苏杯
首秀，在与世界第19名格姆克的对决中，双方前
两局战平，第三局比分交替上升，后半段丹麦人

体力下降，李诗沣趁势以 21∶15锁定胜局，整场
比赛耗时89分钟。

在全场 6500余名观众的欢呼声中，23岁的
国羽小将激动地上演了他标志性的侧空翻。全
英赛他也上演了同样的庆祝动作。“苏迪曼杯
（与全英赛一样）是非常隆重的比赛，自己也是
第一次打苏杯，对手又非常强劲，能赢下这一场
很不容易。”李诗沣说。

随后出场的女单奥运冠军陈雨菲、男双

组合刘雨辰 /欧烜屹和女双组合陈清晨 /贾
一凡分别战胜各自对手。同组的另一场比
赛中，新加坡队 5∶0 击败埃及队，排名小组
第三。

在上午场比赛中，泰国队面对劲敌印尼队
时前三场全胜，虽然印尼队此后连扳两分，但总
比分 3∶2获胜的泰国队还是获得B组头名。加
拿大队3∶2险胜德国队，位列该组第三。

（姬烨 王恒志 丁文娴）

18日在苏迪曼杯比赛间隙，中国羽毛球
队为教练员贺向阳、蒋国良及队医刘翠萍举
行荣誉退休仪式，郑思维、黄雅琼等队员表达
了不舍与感恩之情。

贺向阳 2002年进入中国羽毛球队，在女
单、女双、男双和混双组担任过教练，培养了
李雪芮、王琳、王仪涵、赵芸蕾、田卿等一批奥
运冠军、世界冠军。

蒋国良在运动员时期曾是国家队混双主
力，退役后执教过浙江队和国家队，培养过陈
雨菲、黄雅琼等名将，在东京奥运会周期帮助

国羽打造了郑思维/黄雅琼、王懿律/黄东萍这
组“双保险”。

刘翠萍曾是专业排球运动员，后学习医
学，1996年加入国羽担任队医。除了为队员
治疗伤病，她还经常倾听队员心声，帮他们
疏导紧张情绪，现被聘为国羽专家组成员。

“27年来我真是用心、用爱守护运动员。”她
几度哽咽，“我会坚守自己内心的这份体育
情结，继续为中国羽毛球队奉献余力，永不
说再见。” （丁文娴 姬烨 王恒志）
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石川佳纯出席发布会

中国乒乓球队 18日在德班世乒赛比赛
场馆德班国际会议中心进行赛前训练。总
教练李隼在接受记者采访时表示，本届世乒

赛队伍的目标不会改变，就是每场比赛力争
胜利。

国乒于本月12日抵达德班，成为最早到达
的运动队，并在第二天进行了首次适应性训
练。自17日开始，各支运动队在德班国际会议
中心进行适应场地训练。

李隼表示，训练中队员们都比较兴奋，来
到德班后的训练延续了在成都的封闭训练，因
为此前在成都封闭训练时间相对较短，队伍抵
达德班后先是在其他场地训练了四天，进入赛
场之后的训练主要是调整心态。

“队员可能一看到比赛场地，特别是看到
对手以后，心态会有一些变化，这几天要把
队员的心态调整好，（让他们）带着积极心态
投入到比赛中。”李隼说。

对于本届赛事主要对手，李隼表示，随
着世界乒乓球职业大联盟（WTT）赛事的举

办，赛事数量越来越多，其他协会运动员
也会对中国队展开针对性研究，彼此之间
更加熟悉，关键还是看比赛发挥。

德班世乒赛将于 5月 20日至 28日举
行。这是世乒赛首次落户南非，也是非洲
自1939年开罗世乒赛以来，首次承办该项
乒乓球世界大赛。李隼认为，世乒赛在非
洲举办是非常好的事情，能真正将乒乓球
运动推向全世界。“对于运动员来说，整个
目标是不会变的，还是每场球都要争取胜
利。在巴黎奥运周期中，德班世乒赛将起

到非常关键的作用。”他说。
（苏斌 谢江）


